
zumTeil noch verifizieren lassen. Seit 1780 wurde der Garten zwar vernachlassigt, 

aber immerhin seitdem auch nicht wesentlich verandert (Abb. 3b). Trotz dieser 

guten Voraussetzungen haben die bisherigen MaBnahmen - ein koniferenbestiicktes 

Beet in dem eigentlich als Auffahrt gedachten Ehrenhof, Asphalt und Rasen vor der 

Gartenfassade, ,Autobahnbbschungen‘ (Abb. 4) anstelle differenzierter Gelande- 

modellierung - den gartenhistorischen Sachverstand eher vermissen lassen.

Es ist nicht nur den bsterreichischen, sondern alien historischen Garten zu 

wiinschen, daB ihre Pflege und Nutzung mit Engagement und Sachverstand 

betrieben werden, um dieses so vergangliche historische Erbe nicht nur als ,Stuck 

Natur1, sondern auch als Kunstwerk und als ,Stuck Geschichte‘ zu erhalten. In 

unserer durch die Zerstbrung urspriinglicher Natur und lebenswichtiger Griinraume 

gepragten Zeit muB das Verstandnis fur die in einem Barockgarten ausgedriickte 

Auffassung von der gestalteten, im Kunstwerk vollendeten Natur erst geweckt 

werden. In diesem allgemeinen Sinne aber sollte der Einsatz fiir die Garten- 

denkmalpflege nicht nur eine Sache fiir Fachleute sein, sondern eine zivilisa- 

torische Verpflichtung.

Iris Lauterbach

Denkmalpflege

STAATSEMPFANGE ALS PROBLEM DER DENKMALPFLEGE 

AM BEISPIEL SCHLOSS AUGUSTUSBURG UND 

SCHLOSS FALKENLUST IN BRUHL

(mit acht Abbildungen)

SchloB Augustusburg in Briihl, die Lieblingsresidenz des Kblner Kurfiirsten 

Clemens August von Bayern, sei die schbnste Hinterlassenschaft dieses Herr- 

schers, deren sich die Bundeshauptstadt Bonn erfreuen kbnne, schrieb ein nam- 

hafter Journalist. Er spielte auf den Ort der Staatsempfange an, fiir die in und 

um Bonn kein glanzvollerer Rahmen zu finden war als das Briihler SchloB mit 

seinem beriihmten Treppenhaus und dem revitalisierten Gartenparterre.

Jetzt ist Bonn nicht mehr Bundeshauptstadt. Die Probleme, die Staatsemp

fange aus denkmalpflegerischer Sicht verursachen, beginnen sich verstarkt auf 

die Berliner und Potsdamer Schlosser zu konzentrieren.

Die Tradition der Staatsempfange auf SchloB Augustusburg reicht in die 

Griindungszeit der al ten Bundesrepublik zuriick. Bereits einen Tag nach der 

Wahl von Theodor Heuss zum ersten Bundesprasidenten am 12. September
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1949 gab der nordrhein-westfalische Ministerprasident Karl Arnold zu Ehren 

des neu Gewahlten hier einen Empfang. Anfangs war daran gedacht, die Augu

stusburg zum Sitz des Bundesprasidenten zu machen. Doch Heuss, der um die 

Kostbarkeit des Baudenkmals wuBte, winkte ab. Die fehlende Mbglichkeit zu 

heizen soil er kommentiert haben, der Bundesprasident kbnne nicht standig 

Warme aus seinem vaterlichen Herzen entwickeln. Es blieb bei gelegentlichen 

Empfangen des Bundesprasidenten fiir auswartige Staatsoberhaupter, heute bis 

zu sechs im Jahr. Das Land Nordrhein-Westfalen, das in der Rechtsnachfolge 

PreuBens Besitzer der Augustusburg ist, stellt das SchloB dem Bundesprasiden

ten hierfiir kostenlos zur Verfugung.

Wenn ein Femsehreporter bei einer Ubertragung aus Briihl den Konservator 

glaubte beruhigen zu miissen, die geladenen Gaste des Bundesprasidenten hat- 

ten gewiB nicht im Sinn, aus den Raumen des Schlosses einen Putto zu ent- 

wenden, so war dies - zugegeben — publikumswirksam bemerkt, an der Proble- 

matik der Staatsempfange aus konservatorischer Sicht freilich vorbeiformuliert. 

Wenn „Gott, Eva und das liebe Geld“ (Uberschrift eines Fotos in Esprit 10/ 

1982, S. 11, das Kardinal Hoffner, Grafin Podewils und Bankier H. J. Abs 

zeigt) sich an einem festlichen Abend in der Augustusburg eintrachtig an der 

Tafel zusammengefunden haben, wird der Konservator nicht um Schaden am 

Stuckmarmor oder sonstwo ftirchten miissen. Die Probleme lagen und liegen 

anderswo. Z.B. ahnte vermutlich keiner der drei auf dem Foto aus Esprit, was 

gerade mit den Speisen geschieht, die ihnen bald auf ihren silbernen Tabletts 

vorgesetzt werden.

Esprit (7/1982, S. 21) schrieb zutreffend, das Briihler StaatsschloB sei ga- 

stronomisch unterentwickelt. Alles, was auf die Tafel kommt, wird in einem 

Bonner Hotel vorgekocht, in Warmhaltebehaltern nach Briihl geschafft und 

hier auf Flatten, Schiisseln oder in Tassen verteilt. Es gibt im SchloB eine Kel- 

lerkiiche der fiinfziger Jahre. Sie ist aber nur tiber eine halsbrecherische Treppe 

zu erreichen. Deshalb gestand der Regierungspriisident Kbln als schloBverwal- 

tende Behbrde in den siebziger Jahren dem Bund zu, den giinstig fiir die Cho

reographic eines Staatsdiners“ gelegenen Sommerspeisesaal zum Verteilen und 

Warmhalten der Speisen zu nutzen. Was sich in diesem kostbar mit Rotterdamer 

Fliesen ausgestatteten Raum abspielte, war nicht fiir die Augen der zum Diner 

geladenen Gaste bestimmt. Das Bild vom „1. Akt“ der „Choreographie eines 

Staatsdiners“, das in Esprit (7/1982, S. 20) erschien, ist auch ein Dokument da- 

fiir, wie sich Schaden anbahnen. Der Sommerspeisesaal ist zur Pantry umfunktio- 

niert. Ringsum sind in beachtlicher Anzahl Warmhalte-Anrichten aufgebaut, auf 

denen Speisen fiir dreihundert Personen brutzein. Die Anrichten verbreiteten zu- 

gleich eine solche Warme, daB es an den Fliesenwanden zu Spannungsverande- 

rungen kam. Eine tiefgreifende Restaurierung war 1983 nicht mehr aufzuschie- 

ben: In mehreren Bereichen hatten sich die Fliesen von den Wanden gelbst, 

wblbten sich in riesigen Beulen vor und drohten herunterzufallen. Weil tiber die 

Halfte der Fliesen haftete nicht mehr im Mbrtelbett oder hatten sich samt dem 

Mbrtel vom Mauerwerk gelbst. Viele Fliesen zeigten Oberflachenrisse. Mitunter
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war die Glasur bereits abgeplatzt. Aufgrund unterschiedlicher Warmedehnungs- 

koeffizienten erwarmte und dehnte sich die Glasur der Fliesen schneller aus als der 

Scherben.

Der Umfang der Schaden lieB keine andere Wahl, die Fliesen Stuck fur 

Stuck von den Wanden abzunehmen und an alter Stelle neu zu verlegen. Zwei 

Fliesenleger brauchten fur diese Arbeit gut eineinhalb Jahre (vgl. Jahrbuch der 

Rheinischen Denkmalpflege 33, 1982, S. 235ff).

Um kiinftig sicher zu gehen, daB der Sommerspeisesaal nicht emeut in eine 

Pantry verwandelt wird, erhielt er eine museale Einrichtung in Anlehnung an 

das SchloBinventar von 1761. Da es keine Mbglichkeit gibt, diese Ausstattung 

kurzfristig auszulagern, ist eine Nutzung als Aufwarmeraum heute ausgeschlos- 

sen. Das Bonner Hotel muB sich wieder mit der Kellerkiiche begniigen und der 

Konservator deswegen mit dem Vorwurf von Esprit (7/1982, S. 21) leben, er 

sei staatsempfangfeindlich gesonnen.

Die schadenstrachtigste Phase eines Staatsempfanges in Briihl sind die Tage 

des Auf- und Abbaus einige Tage vor und nach dem Empfang. In den Salen 

und im anschlieBenden Staatsquartier muB die gesamte bewegliche Ausstattung 

- Mbbel, Porzellan und dergleichen - herausgeschafft werden, damit fiir drei- 

hundert Personen Speisetische aufgebaut werden kdnnen. Der Transport des In

ventars ist Sache des SchloBpersonals, das sorgsam mit den Kostbarkeiten um- 

zugehen versteht, um Schaden zu vermeiden. AuszuschlieBen sind sie nie. Lei- 

der werden den SchloBmbbeln jahrlich bis zu zwblf Umziige zugemutet. Die 

Festdekorateure stehen immer unter Zeitdruck. Solange sie im SchloB wirken, 

sind kostbare Fassungen und Stuckmarmor in Gefahr. Uberall gleichzeitig Auf- 

sicht zu fiihren, iiberfordert die SchloBverwaltung hoffnungslos.

Zu konservatorischen Alptraumen kdnnen die Floristen verhelfen, die meist 

erst am Tage eines Empfangs anriicken und das Vestibiil vor dem Treppenhaus 

in einen Gartnereibetrieb verwandeln. Das Briihler Treppenhaus ist wahrlich 

kein armlicher Raum. Wieso es zum Filigran der Gitter und der Pracht des 

Stuckmarmors und des Stucks hier noch eines Meeres von Blumen bedarf, ge- 

hbrte lange Zeit zu den Unerfindlichkeiten eines Staatsempfanges (Abb. 6). 

Dann stellte sich heraus, daB die Floristenschiiler hier ihre Gesellenstiicke ab- 

zuliefem hatten mit der Aufgabenstellung: Wie dekoriere ich ein barockes 

Treppenhaus?

Bei einem Empfang 1979 waren Blumengestecke in wasserhaltenden 

Schwammen zwischen den Saulen der Trophae arrangiert (Abb. 7). Als die 

Blumenbuketts weggenommen wurden, zeichneten sich nicht mehr entfembare 

Wassemasen auf dem weiBen Stuckmarmor ab. Niemand hatte vorher den Flo

risten den Unterschied zwischen Marmor und Stuckmarmor klargemacht. Man 

wahnte alles aus Marmor, und der kbnne ja wohl Wasser vertragen. Die Auf- 

klarung im Nachhinein hatte Erfolg. Bei einem der nachsten Empfange waren 

die Blumen auf Standem angeordnet.

„Wo Hande geschiittelt wurden, wird spater gegeigt“ umschrieb Esprit (10/ 

1982, S. 13) ein Bild, das zeigt, wie Sttihle auf das Treppenpodest gebracht
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werden fur ein Konzert nach dem Diner. Fur diesen fliegenden Umbau wah- 

rend des Empfangs steht nur wenig Zeit zur Verfugung, und so mancher Stuhl 

hat erst ein Stuck des kostbaren Stuckmarmors herausgeschlagen, bevor er hin- 

gestellt wurde. Dies gilt auch fur die Bestuhlung bei den SchloBkonzerten, die 

jahrlich hier im Treppenhaus stattfinden. Als wirkungsvolle, wenn auch optisch 

nicht befriedigende Abhilfe hat sich seit einiger Zeit ein mobiles System von 

Stuhlabweisern erwiesen.

Die Staatsempfange in Briihl gerieten Anfang der 1980er Jahre in die 

Schlagzeilen, als es zu betrachtlichen Heizschaden an der wandfesten Ausstat- 

tung gekommen war. Bis Ende der siebziger Jahre waren ausschlieBlich Emp- 

fange in der warmen Jahreszeit - etwa von Mai bis Oktober - iiblich. Um 1980 

gestattete das Land einige Winterempfange, meist fur afrikanische Potentaten. 

DaB militarische Raumkommandos den Schnee auf den SchloBdachem und im 

Ehrenhof mit Flammenwerfem zum Schmelzen brachten, war dabei das gerin- 

gere Ubel. Gefordert waren fiir die SchloBraume Temperaturen wie im Som

mer. Die SchloBverwaltung bemiihte sich, uber langere Zeit die wintertags im 

SchloB stark abgefallene Temperatur mit Radiatoren allmahlich hochzufahren. 

Niemand ahnte, daB die Festdekorateure Order hatten, fiir alle Faile gasgetrie- 

bene HeiBluftgeblase bereitzuhalten. Wenige Minuten vor Ankunft eines 

Staatsgastes wurde in einem Nebentreppenhaus hinter dem Paradeschlafzimmer 

des GroBen Neuen Appartements heiBe Luft freigesetzt, ohne daB die SchloB

verwaltung eine Chance hatte, einzugreifen. Die HeiBluft strbmte durch eine 

Boiserietiir in den Raum hinein. In kurzer Zeit sprang an der Nordseite die 

Holzvertafelung an einer Stelle bis zu 5 cm aus der Wandverankerung heraus. 

Schmerzlicher noch war der Schaden an der Boiserietiir. Sie hat auf ihrer In- 

nenseite eine kostbare Schnitzerei und eine ebenso kostbare FaB- und Orna- 

mentmalerei. Sie ist nie durch eine Restaurierung beeintriichtigt worden und 

wirkt noch heute so frisch, als sei sie gestern erst entstanden. Durch die vorbei- 

streichende HeiBluft sprang ein Fiillungsblatt aus seiner alten Lage heraus. Die- 

ser Schaden ist kaum mehr zu reparieren, ohne daB man die FaBmalerei beein- 

trachtigen wiirde (Abb. 5).

Dieser und andere Schaden Ibsten eine scharfe Reaktion des Landes aus. 

Der Bund erklarte sich anfangs als nicht verantwortlich, schob protokollarische 

Zwange vor, lenkte schlieBlich aber ein. Hilfreich fiir die Gesprachsposition 

des Landes war eine Femsehsendung, die eindrucksvoll groB die Schaden ins 

Bild setzte, so daB mancher Zuschauer den Eindruck gewann, das SchloB stehe 

kurz vor dem Zusammenbruch. Auch beim Protokoll des Auswartigen Amtes 

blieb der Film nicht ohne Wirkung.

Mehrere Gesprache, an denen das Rheinische Amt fiir Denkmalpflege als 

Gutachter des zustiindigen Ministers teilnahm, fiihrten 1984 zu einer schriftli- 

chen Vereinbarung zwischen der Landesregierung von Nordrhein-Westfalen 

und der Bundesregierung iiber die Benutzung des Schlosses Augustusburg in 

Briihl fiir protokollarisch-reprasentative Zwecke des Bundes. Im § 1. 1 stellen 

beide fest, „daB die Nutzung des Schlosses Augustusburg in Briihl zu protokol-
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larisch-reprasentativen Zwecken die Beachtung besonderer Erfordernisse ver- 

langt, die aus denkmalpflegerischer Sicht an die Erhaltung des historischen 

Bauwerks von intemationalem Rang gestellt werden miissen. Die Erhaltung der 

baulichen und kiinstlerischen Substanz des Schlosses sowie deren Schutz vor 

Beschadigung und Zerstbrung miissen daher auch bei der Vorbereitung und 

Durchfiihrung von protokollarisch-reprasentativen Veranstaltungen besondere 

Beriicksichtigung finden.“ Staatsempfange durfen in der kiilteren Jahreszeit nur 

begrenzt und in der Zeit vom 15. November bis 15. Marz iiberhaupt nicht statt- 

finden. Bestimmte Raume werden grundsatzlich nicht zur Verfiigung gestellt, 

u.a. der Sommerspeisesaal. Die Teilnehmer-Hbchstzahl wird auf dreihundert 

Personen, bei Stehempfangen auf funfhundert Personen begrenzt. Schaden und 

Verluste gehen voll zu Lasten der Bundesregierung. Sie verpflichtet sich, alle 

zur Vermeidung von Schaden notwendigen MaBnahmen im Einvernehmen mit 

dem Land zu treffen und dessen Anweisungen zu befolgen.

Geregelt wird die Ausstattung der zur Verfiigung gestellten Raume im Hin- 

blick auf den Schutz der historischen Substanz. Im einzelnen sind Absprachen 

mit dem Beauftragten der Landesregierung notwendig. Zu beachten sind aus- 

reichende Sicherheitsabstande zu den Wanden. Die Aufstellung von Blumen- 

schmuck, das Auslegen von Teppichen, die friiher mit Bandem verklebt wur- 

den, das konfliktreiche Thema Rundfunk- und Fernsehaufnahmen — alles dies 

ist in den Vereinbarungen angesprochen. HeiBluftgeblase haben striktes 

SchloBverbot. Das Temperieren des Schlosses, sofern erforderlich, ist aus- 

schlieBlich Sache der Landesseite. Sie beauftragt mit der Wahrnehmung ihrer 

Interessen den Regierungsprasidenten, der weitere Berater, Beobachter und 

Gutachter — z.B. den Konservator — heranziehen kann.

Die Vereinbarungen von 1984 haben sich als tragfahig erwiesen. Winter- 

empfange hat es bis heute nicht wieder gegeben. DaB auch keine Schaden mehr 

zu beklagen sind, ware ein Wunschtraum. Aber sie halten sich doch - dank der 

klar geregelten Zustandigkeiten - deutlich gegeniiber friiher in Grenzen.

SchloB Falkenlust, Clemens Augusts Refugium fiir die Falkenjagd, ist 

grundsatzlich fiir Staatsempfange des Bundesprasidenten aus der Nutzungsver- 

einbarung zwischen dem Land Nordrhein-Westfalen und dem Bund ausgeklam- 

mert. Ausnahmsweise wurde dieses Kleinod der Rokokoarchitektur zu Beginn 

der ersten Amtsperiode von Bundesprasident von Weizsacker fiir drei Staatsbe- 

suche zur Verfiigung gestellt, weil die Villa Hammerschmidt renoviert wurde. 

Zwei der Besuche - Schiwkoff/Bulgarien und Honecker/DDR - fielen aus. Nur der 

dritte Empfang fiir Ceausescu/Rumanien fand 1984 statt. Angesagt war eine Mit- 

tagstafel fiir vierzig Personen im Oberen Salon - in einem Raum von ca. 50 m2.

Um iiberhaupt dort Platz fiir das dienende Personal zu haben, muBte die Ta- 

fel auf zweiunddreiBig Personen reduziert werden. Der Konservator bestand 

auf gentigend Raum zwischen den Stuhlreihen und den kostbar stuckierten 

Wanden, damit die Kellner mit den Auftragplatten nichts beschadigten. Wie 

die abendlichen Fernsehbilder zeigten, herrschte dennoch drangvolle Enge 

(Abb. 10).
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Von rumanischer Seite wurden Schaden an der Fassung der Tur zum Salon 

bemangelt und ein Neuanstrich gefordert. Darauf wurde nicht eingegangen. Be- 

anstandet wurde ferner von den Rumanen die nackte, angeblich zu armliche Ei- 

chenholztreppe. AuBerdem kbnne der Larm der auf- und absteigenden Kellner 

dem Prasidentenpaar nicht zugemutet werden. Man kam den Rumanen entge- 

gen und deckte die Treppe mil Teppichboden ab.

Erfreulich zuriickhaltend war der Blumenschmuck im SchloB. Merkwiirdige 

Kreationen wie eine Bliitendrapierung urn eine Chinavase, die man freilich am 

liebsten benutzt hatte, aber aus konservatorischen Griinden nicht benutzen durf- 

te, waren die Ausnahme. Die Schmuckkraft des qualitatvollen Konsoltisches 

aus dem 18. Jahrhundert hatte gewiB mehr „Staat gemacht“. Doch der Flori- 

stenmeister gab zu verstehen, er wolle ja schlieBlich verdienen {Abb. 8a).

Unvermeidlich auf dem Hof war der Rote Teppich. Er machte zwar den 

ausgesuchten Proportionen der Platzflache optisch den Garaus, hatte aber auch 

eine positive Funktion: Er verhinderte, daB Schmutz und Kies in das SchloB 

getragen wurde.

Clemens August standen in Falkenlust zwei Toilettennischen zur Verfii- 

gung, (laut Inventar von 1761) das „Nachtgeschier in sachBischen Porcellain 

mit fein verguldeten Ranff ..., an der Hencke aber ein wenig in verguldeten Sil

ber eingefast". Weder das Porzellan blieb erhalten, noch sind die Nischen funk- 

tionstiichtig. Die Festdekorateure konstruierten vom Haupteingang zum siidli- 

chen Nebengebaude einen iiberdachten Laubengang, damit die Gaste des Staat- 

sessens bei Regenwetter trockenen FuBes zu den spartanischen Toiletten fur die 

SchloBbesucher im Nebengebaude hatten gelangen kbnnen {Abb. 8b).

Gemiitlichkeit forderten in Falkenlust auch Ceausescus Leibwachter. Aber 

wo sollte man ihnen Gemiitlichkeit bieten? Hierfiir stand nur der denkbar un- 

wirtliche Kassenraum im siidlichen Nebengebaude zur Verfiigung. Die seit 

Jahrzehnten vom Bund beauftragte Firma fur Festdekorationen wirbt auf ihren 

Autos mit dem Slogan: „Unmbgliches wird sofort erledigt, Wunder dauern et- 

was langer“. Die Festdekorateure machten ihrem Slogan alle Ehre und verwan- 

delten den Kassenraum in einen Salon mit Teppichen und Tiillgardinen. Ceau

sescus Leibwachter waren von dieser „Metamorphose“ hellauf entziickt {Abb. 

9a und b).

„Wunder“ ahnlicher Art hat Falkenlust seit langer Zeit nicht mehr erleben 

miissen. Hoffentlich bleibt dies so.

Wilfried Hansmann
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